



NOSOTRAS SOMOS IGLESIA Internacional

Sábado, 9 de agosto de 2025

Dirección - Liderazgo - Poder

Facilitador:

Bienvenida

Una cordial bienvenida a todos los que están aquí y pueden participar en nuestra Eucaristía de hoy, y un cordial saludo a todos aquellos que hoy se encuentran en otros lugares.

Unámonos también a todos aquellos que, siguiendo fielmente a Jesús y confiando en Dios, trabajan de manera constructiva en esta tierra.

Entonemos juntos la siguiente música, que alaba al que da vida a todo:

Song: Goodness of God / La bondad de Dios:

https://www.youtube.com/watch?v=-f4MUUMWMV4&list=RD-f4MUUMWMV4&start_radio=1

Facilitador:

Reflexiones introductorias

Si observamos nuestro planeta en este momento, vemos que está gravemente amenazado por nosotros, los seres humanos, en múltiples aspectos: por nuestra explotación de la Tierra, por las guerras y las hambrunas, por cómo nos tratamos unos a otros, por nuestra economía, pero también por cómo se comportan las personas con poder y responsabilidad de liderazgo, que a menudo no pueden resistir la tentación de abusar de ellos.

Al ser conscientes de ello, no debemos olvidar que, afortunadamente, hay innumerables personas que dedican su vida a hacer el bien, a solidarizarse con los desfavorecidos y a realizar acciones que promueven la vida.

Para encontrar caminos sostenibles, se necesitan responsables que estén verdaderamente comprometidos con el bienestar de la comunidad y que estén al servicio de esta. Hoy queremos reflexionar un poco sobre ello. Para ello, conviene repasar brevemente experiencias que ya se han vivido y que quizá puedan servir de inspiración para el presente. Pero también hay que preguntarse por dónde deberíamos empezar de nuevo.

Impulso L1

Veamos algunos momentos importantes de **la realeza en el pueblo de Israel**:

«Ser rey» en el Antiguo Testamento significa desempeñar un papel de liderazgo divinamente designado que conlleva una gran responsabilidad. El rey debe gobernar de acuerdo con la voluntad de Dios, guiar al pueblo con justicia y guardar los mandamientos de Dios. En particular, debe proteger al pueblo, velar por el orden y velar por el bienestar del pueblo. También es responsable ante Dios, que es el verdadero Señor de Israel.

Impulso L 2

Platon destaca en su obra «La República» (Politeia) la importancia de un buen gobierno por parte de reyes filósofos. Argumenta que solo aquellos que poseen sabiduría, justicia y virtud son capaces de gobernar con justicia. Para él, un buen gobierno es aquel que está en armonía con la verdad y la justicia y promueve el bien común. **Aristóteles** también destaca que el buen gobierno está determinado por la virtud, la sabiduría y la moderación, para que sea justo y beneficioso para todos (véase Ética a Nicómaco).

Impulso L 3

En su famosa Regla, **Benito de Nursia** estableció los principios fundamentales para la dirección y el liderazgo dentro de la vida monástica. El abad debe ser como un padre que dirige con bondad y humildad, y debe dar ejemplo de lo que espera de sus hermanos. Muchas órdenes religiosas, tanto masculinas como femeninas, se han guiado por estos principios y siguen haciéndolo hoy en día.

Impulso L 4

Hildegarda de Bingen entiende por buen liderazgo, sobre todo, un liderazgo que esté en armonía con el orden divino y se base en la sabiduría, la compasión y la justicia. Ella destaca que un buen liderazgo no solo se caracteriza por el poder o la autoridad, sino por la búsqueda de la armonía, el equilibrio y el bien común. Algo similar dice **Teresa de Ávila**: «El verdadero liderazgo es aquel que comienza en el corazón y se caracteriza por el amor y la humildad».

Impulso L 5

Dietrich Bonhoeffer, un importante teólogo alemán y miembro de la resistencia que fue asesinado por los nazis, escribió en su obra « sucesión » (1937): «El servicio es la forma más elevada de poder». Con ello, Bonhoeffer quiere decir que el verdadero poder no consiste en el control o la dominación, sino en el servicio a los demás, en imitar a Jesús, que es un ejemplo de servicio a las personas. Para Bonhoeffer, seguir a Jesús es una entrega radical en la que el poder se ejerce a través del amor, la humildad y la responsabilidad, y no a través del dominio o la opresión.

Impulso L 6

Las reflexiones de **Edith Stein**, también conocida como **sor Teresa Benedicta de la Cruz**, judía de origen, filósofa, que más tarde se hizo monja y fue asesinada por los nazis junto con su hermana en Auschwitz, cuya festividad se celebra hoy, pueden resumirse en que el amor es la forma más elevada de responsabilidad, que debe estar al servicio del otro. En 1999, Juan Pablo II la declaró santa patrona de Europa, junto con Birgitta de Suecia y Catalina de Siena.

Impulso L 7

Dos famosos teólogos, **Karl (Carlos) Rahner** y **Hans Küng**, ambos asesores teológicos del Concilio Vaticano II, comparten la opinión de que el poder en la Iglesia debe estar siempre al servicio de la comunidad, que el liderazgo se basa en la responsabilidad y que la humildad debe desempeñar un papel fundamental. Abogan por una Iglesia reformada y servicial, en la que el poder no se abuse, sino que se utilice para el bien de todos. Ambos abogan por una mayor transparencia y la participación de los fieles en los procesos de toma de decisiones.

Leonardo Boff desarrolló un nuevo modelo para la Iglesia: el carisma como principio organizativo. La misión de quienes ocupan cargos de liderazgo consiste en integrar, velar por la unidad y la armonía entre los distintos servicios orientados al carisma y cuidar de los demás. Ya no hay lugar para el pensamiento de dos clases. El modelo organizativo podría «marcar un estilo completamente nuevo de vivir según el Evangelio: en pequeños grupos que juntos forman una gran red» en la que todos están integrados.

Impulso L 8

Los estudios en el ámbito de la investigación sobre liderazgo demuestran que los estilos de liderazgo empáticos, participativos y serviciales (el denominado «servant leadership») son mucho más eficaces y conducen a una mayor motivación, satisfacción y cohesión del equipo.

Impulso L 9

Evangelio según San Marcos 10, 42-45: «⁴²Entonces Jesús los llamó y les dijo: “Sabéis bien que los que se consideran gobernantes de los pueblos los dominan con violencia, y sus líderes abusan de su autoridad contra ellos. ⁴³¡Que no sea así entre vosotros! Al contrario: el que quiera ser considerado grande y poderoso entre vosotros, que os sirva; ⁴⁴y el que quiera ser el primero, que sea como un esclavo o una esclava al servicio de todos. ⁴⁵Porque el Hijo del hombre no ha venido para ser servido, sino para servir y dar su vida en rescate por todos».

Cartas a los Efesios 4, 11-13: ¹¹Y «les dio» mujeres y hombres, a unos como mensajeros, a otros como profetas y profetisas, y a otros les encomendó la tarea de anunciar, guiar y enseñar. ¹²«Él dio» esto para equipar a los santos para su ministerio eficaz, para la edificación del cuerpo de Cristo, ¹³hasta que todos lleguemos a la unidad en la fe y en el conocimiento del Hijo de Dios, hasta que todos seamos un ser perfecto y alcancemos la plenitud de Cristo.

Facilitador:

Con vistas a un futuro que debemos construir juntos, ahora podríamos compartir lo siguiente: ¿cómo me gustaría que me guiaran y dirigieran, y cómo me gustaría ejercer el liderazgo al servicio de las personas, sobre todo en una comunidad eclesial con futuro?

Intercambio de opiniones

Song: The kingdom of god is justice and peace / El reino de Dios es justicia y paz

https://www.youtube.com/watch?v=Q0cDP05Civo&list=RDQ0cDP05Civo&start_radio=1

L 10

Nuestras peticiones y nuestras memorias

Nos sentimos unidos a los habitantes de este planeta en los numerosos retos que se nos presentan, pero también en la percepción de lo bello y lo edificante.

- Pensemos en las innumerables víctimas de los numerosos conflictos bélicos, de la explotación y la violencia, y en los muchos que pagan con su vida.

Todos: Dios maternal y paternal, ayuda a las víctimas y danos fuerzas para que los responsables actúen de forma pacífica.

- Oremos por las personas que asumen tareas de liderazgo y dirección y a las que, por lo tanto, se les ha conferido poder.

Todos: Dios maternal y paternal, fortalece su sentido de la responsabilidad para que no abusen del poder y sus acciones sean para el bien de aquellos de quienes son responsables.

- Nuestros pensamientos están con todos aquellos que sufren enfermedades y problemas de salud. Hoy pensamos especialmente en nuestra amiga Virginia y en todos los demás enfermos que conocemos.

Todos: Dios maternal y paternal, haz que todos sientan tu cercanía en los momentos de sufrimiento y dales esperanza a través de nuestro acompañamiento.

- Estos días se han reunido muchos jóvenes en Roma con motivo del Año Santo. También muchas otras personas viajarán allí este año.

Todos: Dios maternal y paternal, concede a los numerosos peregrinos la fortaleza necesaria para seguir luchando por un mundo mejor tras estos viajes y para dedicar sus vidas al bienestar de las personas gracias a una buena red de contactos.

- Muchos anhelan cambios en las iglesias para que el mensaje de Jesús pueda seguir siendo la base de la vida de las generaciones futuras.

Todos: Dios maternal y paternal, sigue dando valor a quienes se comprometen con un cristianismo creíble, para que tu espíritu, que abre el futuro, se haga palpable y redunde en beneficio de todos los seres humanos.

Dios vivo, contigo nuestra vida tiene una base sólida.

Te damos gracias por los muchos momentos hermosos de la vida y por tu acompañamiento en los momentos difíciles.

Esperamos y confiamos en ti. Amén.

L 11

Celebración eucarística

En nuestras celebraciones eucarísticas con los hermanos y hermanas en la fe, estamos integrados en la larga tradición de las comidas, a través de las cuales Jesús se acercaba a las personas, las buscaba en sus situaciones vitales y compartía su vida con ellas. Al celebrar la Eucaristía, Jesús muestra la conexión de Dios con nuestras situaciones cotidianas, Dios comparte la vida con nosotros, Dios está en medio de todo lo que sucede a lo largo de la historia. Así, la celebración conmemorativa de la Cena se convierte en un signo de

unión con Dios, con Jesús, con las personas. El que se autodenomina «Yo estoy aquí» desde tiempos inmemoriales, siempre está ahí, también en nuestros tiempos y ahora. Esto es motivo de alegría y de celebración conjunta en agradecimiento, porque siempre estamos sostenidos y acogidos en el amor de Dios.

So Así lo recordamos con las palabras de Pablo:

«Porque yo recibí de nuestro Libertador lo que os he transmitido, a saber: la noche en que fue entregado, aquel a quien pertenecemos, Jesús, tomó el pan. Lo bendijo, lo partió y dijo: «Esto es mi cuerpo, que es para vosotros; haced esto en memoria mía».

Después de la cena, tomó también la copa, diciendo: «Esta copa es la nueva alianza en mi sangre. Haced esto, cada vez que la bebáis, en memoria mía». Porque cada vez que coméis este pan y bebéis de esta copa, anunciáis la muerte del Libertador, hasta que él venga».

(1 Corintios 11:23-26, de: Biblia en lenguaje inclusivo)

Molienda de los dones

Mientras tanto, música: „**The Servant Song / La canción del sirviente** “ de Richard Gillard

https://www.youtube.com/watch?v=SlhxxhPOwfc&list=RDSlhxxhPOwfc&start_radio=1

L 12

Oración después de la celebración eucarística

Dios de la compañía discreta, siempre podemos descubrir tu cercanía cuando, fortalecidos por la comida, seguimos a Jesús en nuestros diferentes caminos. Danos ojos abiertos y la disposición a colaborar allí donde nos sea posible.

Facilitador:

Vivimos en una época en la que, lamentablemente, muchas personas opinan que los conflictos no se pueden resolver de forma pacífica, sino solo con violencia. Por el contrario, defendamos los ideales de paz, de shalom, que significa una buena vida para todos en esta tierra y no solo la ausencia de guerra.

Song: Make a channel of your peace / Crea un canal para tu paz:

https://www.youtube.com/watch?v=fYz14jEoaeU&list=RDfYz14jEoaeU&start_radio=1

Facilitador:

Cada encuentro es el comienzo de una nueva separación para continuar el camino de nuestra propia vida. Fortalecidos por la mirada a Dios como base de nuestra vida y por la comunión de la cena, seguimos adelante, acompañados por una bendición irlandesa que escuchamos al final.

Song: May the road rise up to meet you / Que el camino se levante para recibirte

https://www.youtube.com/watch?v=hA1F0uOuMFs&list=RDhA1F0uOuMFs&start_radio=1

Notas y referencias bibliográficas:

- Sobre el impulso de la realeza en el pueblo de Israel: cf. 1 Sam 16,13; Deuteronomio 17, 18-20; Sir 10,4; 2 Sam 12.
- Sobre el impulso de Benito de Nursia: véase Regula Benedicti, especialmente los capítulos 2 y 31.

- Sobre Hildegard von Bingen (1098-1179): véase Scivias, *De Operatione Dei*; Teresa de Ávila (1515-1582) : de sus escritos, por ejemplo, «Camino de perfección».
- Sobre Edith Stein (1891-1942): véanse sus obras: «La vocación de la mujer», «La muerte en la cruz», «Sobre el problema de la empatía», «El alma en el ser humano», sus cartas.
- Sobre el impulso de Rahner, Küng y Boff: véase - Karl Rahner, *Conceptos teológicos fundamentales* (1962);
 - Hans Küng, *La Iglesia en la sociedad actual* (1971); *La Iglesia en crisis* (1972); *Creer significa actuar* (1984); *La Iglesia en el mundo actual* (1997); *Poder e impotencia. Sobre los límites del poder en la Iglesia y la sociedad* (2004);
 - Leonardo Boff, *Igreja: Carisma e Poder. Ensaio de Eclesiologia Militante*. (1981) alemán: *Kirche. Charisma und Macht*, (1985); Se refiere, entre otros, a 1 Cor 12,28; 1 Tes 5,12; Rom 12,8; 1 Cor 16,16; Fil 1,1. Se trata de servicios funcionales y carismas de liderazgo, presidencia, cuidado, gobierno, no de poder sacro.
- Sobre la investigación en liderazgo: Eisenberger, R., Jones, J. R., Stinglhamber, F., Shanock, L., & Randall, A. T. (2002). *Flow experiences at work: The role of supervisor and peer support*. *Journal of Applied Psychology*, 87(4), 754–763.;
 Vroom, V. H., & Jago, A. G. (2007). *The role of the situation in leadership*. *American Psychologist*, 62(1), 17–24.;
 Greenleaf, R. K. (1977). *Servant Leadership: A Journey into the Nature of Legitimate Power and Greatness*. Paulist Press.
- Sobre el impulso del Evangelio según San Marcos 10, 42-45: Pasajes paralelos Mt 20, 25-28; cf. Mt 23, 11-12; Mt 28, 18-20; Jn 13, 12-17;
 Otros pasajes del Nuevo Testamento sobre liderazgo, responsabilidad de liderazgo y poder fuera de los Evangelios: Hechos 20:28; 1 Corintios 4:1-2; 1 Timoteo 3:1-13; Tito 1:5-9; 2 Corintios 5:18-20;